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在部队大熔炉里成长与蜕变——— 兼具硬派知识与趣味故事———

小兵雄赳赳
□ 刘海栖

知 宋
□ 吴 钩
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何晓凯叫陈连长揪住了
耳朵

这天下午队列训练，中
间休息时，我们正围在那里

聊天。陈连长虎着脸过来。他伸手像抓落
在草上的蝴蝶，一把揪住了何晓凯的耳
朵。

何晓凯哎哟哎哟叫起来。
陈连长身边还站着一个人。这人高

大魁梧黑红脸膛，有认识的说，是侦察连
的吕连长。

陈连长揪着何晓凯的耳朵发出怒
吼，像端着机关枪扫射：

“好你个何晓凯！你不得了啦！你尾
巴翘得高啊！都翘到天上去啦！你的尾巴
赛过孙猴子的金箍棒子，把天捅得砰砰
响，把天都捅破啦……”

我们听了想笑不敢笑。
吕连长站在那里，笑眯眯地看着陈

连长发火。
“……我就知道你骄傲，何晓凯！”陈

连长继续轰炸，“你爹打电话给我，告诉
我你骄傲，说你从小就骄傲，说你吃那什
么玩意都要抢热乎的……”秦东久嘴里
咯嘣咯嘣响，陈连长看了他一眼。陈连长
继续吼何晓凯，“你爹叫我坚决不能表扬
你！我开始还没当回事！我心想一个小毛
孩子有什么骄傲的。可是那次紧急集合
就看出你骄傲，我故意叫你出出洋相好
长点记性！”

原来是这样！
“还有那次打靶，你也骄傲了！”陈连

长弹不虚发，“你们侯班长故意少给你报
了三环，那是我叫他干的，就是要煞煞
你的傲气！”

侯班长搔帽子里的头皮。
我觉得何晓凯够惨，简直是在雷场

里过日子！
“可是何晓凯啊何晓凯！”陈连长说，

“看来你没长记性！傲气也没煞掉啊！”
“长了长了！煞掉了煞掉了！哎哟哎

哟……”何晓凯的脖子都给拽长了。
“根本没有！”陈连长大吼，“我说没

有就没有！”
“没有没有！”何晓凯的脸也歪

了。
究竟发生了什么？我们都面面相

觑。
吕连长还是不动声色，站在旁边看

热闹。
“你现在翅膀硬了是吧，”陈连长

揪着何晓凯的耳朵，“要飞走了是吧，
要去攀高枝了何晓凯。这里装不下你
了，我们警卫连盛不下你了。你不但骄
傲，而且诡计多端哪何晓凯！你想了这
么一个破点子来对付我，你比狐狸还狡
猾，你简直就是……”

“好了好了老陈！”吕连长终于看
不下去了，他把何晓凯的耳朵从陈连长
的手里拔出来，“你还有完没完啦！不

就是这么点小事吗？看把你气得，哪像
堂堂的警卫连连长，简直像个守财奴，
像地主家的账房先生！好了好了，明天
星期天，去我那儿，叫你嫂子炒两个
菜，咱俩喝两口……那我就把何晓凯领
走了？”

“走吧走吧！”陈连长朝吕连长摆
摆手说。

吕连长拉着何晓凯，何晓凯揉着耳
朵，两个人走了。

何晓凯回过头来，叫了一声陈连
长。陈连长也不理他。

“你们都给我听着！”陈连长对我
们说，“我就讨厌骄娇二气！就是要把
你们的骄娇二气打掉！秦东久，为什么吃
糖？”

侯班长忙解释，说秦东久吃糖不想
家……

“娇气！”陈连长吼道，“想家？娇气！
我告诉你秦东久，这是部队！你不是穿开
裆裤的奶娃娃……”

陈连长的下巴颏都要碰到裤腰带
啦！秦东久低着头，像在地上找缝。我们
也吓得大气不敢出，生怕找倒霉。陈连长
亲自训练我们拔正步。还给秦东久开小
灶，又是俯卧撑又是拉单杠，还要围着操
场跑圈，练得秦东久走路一瘸一拐，上床
就打呼噜，没工夫想家啦！

何晓凯跟着吕连长搬到侦察连去
了。

沟通的私人渠道
维系宋辽双方秘密沟通

的渠道，是归顺辽国的宋朝
降将王继忠。一年前，即咸

平六年(1003)，王继忠在抗辽前线“战
败，为敌所获，敌即授以官，稍亲信
之”。王继忠乘机进言：“窃观契丹与
南朝为仇敌，每岁赋车籍马，国内骚
然，未见其利。孰若驰一介，寻旧盟，
结好息民，休兵解甲？为彼此之计，无
出此者。”

萧太后与辽圣宗觉得此言有理，因
此，此番大举南征之时，授意王继忠给
宋真宗写了一封密信，“遣小校李兴
等四人持信箭”，出使莫州，将王继
忠密信交给莫州将领石普，称有“密
奏一封，愿速达阙下。辞甚恳激”。
王继忠为什么要选择石普来传递信息
呢？原来，王石二人是旧相识、老朋
友，“普方守莫州，素与继忠同在东
宫”。

石普得信，赶紧派人将密信快马
加鞭送至京师。宋真宗拆开密信，见
王继忠在信上解释了他去年战败被俘
虏的经过，然后又说：“北朝以臣早
事宫庭，尝荷边寄，被以殊宠，列于
诸臣。尝念昔岁面辞，亲奉德音，惟
以息民止戈为事。况北朝钦闻圣德，
愿修旧好，必冀睿慈，俯从愚瞽。”
意思是说，辽国虽然举兵而来，却有

和谈之意。
宋真宗对王继忠密信的真实性将

信将疑，跟大臣说：“此奏虽至，恐
未可信也。”宰相毕士安说：“(辽人)
今既兵锋屡挫，又耻于自退，故因继
忠以请，谅其非妄。”

真宗说：“卿等所言，但知其
一，未知其二。彼以无成请盟，固其
宜也。然得请之后，必有邀求。若屈
己安民，特遣使命，遗之财货，斯可
也。所虑者关南之地曾属彼方，以是
为辞，则必须绝议。朕当治兵整众，
躬行讨击耳。”宋真宗还是比较清
醒，知道这个时候跟辽人谈判，辽人
必有讨回领土之要求，而且不会善罢
甘休。因此，真宗拒绝了王继忠提出
的宋朝先遣使议和的要求，只给他回
信：“诏到日，卿可密达兹意，共议
事宜。果有审实之状，即附边臣闻
奏。”

十月上旬，辽师围困河北瀛州
城。王继忠又送来密信，说“关南乃
其(指辽国)旧疆，恐难固守，乞早遣使
议和好”。又提出议和的请求。辽军对
拿下瀛州确实是志在必得的，“昼夜攻
城击鼓，伐木之声，闻于四面。大设攻
具，驱奚人负板秉烛，乘墉而上”。

但宋军也早有防备，“发垒石巨木
击之，皆累累而坠；逾十数日，多所杀
伤”。辽人强攻不下，萧太后亲自上阵

督战：“契丹主及萧太后又亲鼓众急
击，矢集城上如猬”，却被守城的宋军
以礌石、巨木、弩箭击毙“三万人”，
“伤者倍之”。辽军“弗能克，乃遁
去”。

瀛州保卫战的大捷，极大挫伤了辽
军企图一鼓作气拿下关南之地的信心，
也坚定了宋真宗御驾亲征的决心。在御
驾出发之前，真宗决定按王继忠所请，
派遣使者至辽营探探口风。于是命枢密
院挑选合适的使者，枢密使王继英推荐
了一位名叫曹利用的下层军官：“曹利
用自陈，傥得奉君命，死无所避。”

宋真宗遂任命曹利用为“门祗侯，
假崇仪副使”，前往辽营谈判。御驾随
后开赴前线亲征。但曹利用第一次出
使，并未能顺利进入辽营，因为他到达
前线天雄军时，判天雄军王钦若将他扣
留了下来，不让出城。王钦若的理由
是，辽国没有和谈的诚意，现在还不是
谈判的时候。由于瀛州一役失败，萧太
后求和之心已有些迫切，“复令王继忠
具奏求和好”，且言：“北朝顿兵，不
敢动掠，以待王人。”真宗正在亲征途
中，给王继忠复信说：已经派遣曹利用
前往议和，可“遣人自抵天雄迎援
之”。但王继忠一直等不到曹利用，后
来才听说曹利用被王钦若扣留在天雄
军，他只好又给真宗致信：“乞自澶州
别遣使者至北朝，免致缓误。”

□ 许晓青 蔡馨逸

以往每逢暑期各地电视台几乎滚动重播的
电视剧《西游记》《还珠格格》等，今年遇到
了一批特色鲜明的新剧前来“挑战”。暑假期
间，《少年派》《长安十二时辰》《亲爱的，
热爱的》《九州缥缈录》《小欢喜》等一批高
质量电视剧在卫星频道和网上热播。不论是古
装还是现代、改编还是原创，观众应接不暇，
今夏的这场视听盛宴格外引人注目。

国产影视变“年轻”

《西游记》《三国演义》《红楼梦》等代
表了二十世纪八九十年代的影视审美主流，并
长期高居我国暑期档电视剧的重播榜前列。紧
随其后的是《还珠格格》系列剧，在二十世纪
九十年代末到新世纪开启时形成了一股青春新
潮流。2000年以后，这些经典作品始终引领暑
期档，成为青少年最爱“回看”的电视剧。

除了“西游”“还珠”等，《亮剑》《潜
伏》《琅琊榜》等电视剧也为观众津津乐道。
与此同时，一批宫斗、宅斗、悬疑剧在暑期只

是“快闪”而过，难成经典。
相较之下，今年暑期热播剧可谓门类齐

全，既有古装大剧《长安十二时辰》《九州缥
缈录》，又有亲子校园剧《少年派》《小欢
喜》，还有青春励志剧《亲爱的，热爱的》
等。这股新剧潮流为何有了挑战“西游”“还
珠”等的底气？

“故事、演员、观众都明显青春化、年轻
化了，剧情也更符合当代青少年的逻辑和审
美。”《小欢喜》《九州缥缈录》出品方、柠
萌影业总裁陈菲介绍说。《长安十二时辰》原
著马伯庸也透露，故事创意源于一次网络平台
的问答，甚至与一款电竞游戏有关，这是以往
传统文学及影视创作所没有的。

“80后”“90后”是网络视频的收视主
力，如今“00后”也加入看剧和演剧的行列。

观众偏爱追剧、追文化

制作精良的剧集不仅能够收获口碑、引发
讨论，甚至还能“点燃”观众的旅游热情。
《长安十二时辰》等今夏热播剧，便掀起了陕
西省及长三角地区的旅游热。

《长安十二时辰》讲述了一个在24小时内
化解危机、拯救长安城的故事。除了跌宕起伏
的剧情，剧中对大唐盛世的“再现”，同样让
观众眼前一亮。从都城格局到市井风情，观众
在电影质感中身临其境，仿佛“回到长安”。

观剧后，不少观众立刻规划了暑期西安
游。西安著名文化产业项目大唐西市今夏吸引
大批游客，其中一周开放一次的“隐市”市集
更是热闹非凡。7月19日至21日“隐市”开市
期间，吸引游客超过17万人次，较去年同比增
长两成多。

不仅古都西安“受宠”，《长安十二时
辰》的取景地浙江象山影视城也受到旅友偏
爱。为剧集拍摄专门搭建的唐城景区已被不少
“长安迷”列为出游目的地。

业内人士认为，吸引“宅男”“宅女”为
“十二时辰”走出家门的不仅仅是跌宕起伏的
剧情，也在于这部电视剧对中华优秀传统文化
细节的再诠释。比如，剧中部分服饰、道具集
纳了我国新疆维吾尔自治区和日本奈良留存的
古代花鸟纹样，这都大大激发了观众的好奇
心。

暑期档剧集未来可期

每年暑期都是各大卫视和网络平台影视剧
排播的重点时段。据第三方影视数据分析平台

“Vlinkage”初步统计，近5年来，我国暑期剧集投
放量稳定在60部以上，今年暑期已排播的新剧
更多达69部。

东方卫视中心总监王磊卿认为，随着线上
线下剧集播出的互动性增强，暑期档影视剧的
投放不仅总量增加，而且品质攀升，电视剧制作
播出机构只有不断创新，才能更好地满足观众
日益增长的精神文化需求。

以上海广播电视台今夏的影视剧编排为
例，已经播出的剧集涉及留学、高考、房屋中介、
电竞等，社会话题性强、关注度高，前所未有。特
别是一些影视剧揭示了当代中国城乡的众生
相，剧中有褒扬、有反思，观众为之点赞。

“改革开放40多年来，紧扣时代脉搏、把握
观众所思所想的剧集往往才是留得住的精品，
期待更多具有创新精神和现实意义的新作品，
能超越每逢暑期就重播的怀旧剧集。”影视评论
人李星文说。 （据新华社上海8月14日电）

从“西游”“还珠”到“十二时辰”———

暑期档影视剧引力何来？

□ 杨帆

天赋与汗水，这是柯洁。自信又率真，这
也是柯洁。

日前中国围棋职业九段棋手柯洁接受新华
社记者专访，22岁的“宇宙级”棋手表示从棋
坛冲击者走上世界之巅，现在已不再会“口出
狂言”。超越“石佛”李昌镐17个世界冠军的
纪录似乎太难，他想战胜的只有自己。围棋之
外，柯洁将在这个秋天走入大学校园，如何平
衡围棋、学习甚至恋爱，对此他满心期待。

想战胜的只有自己

本是安静的竞技，但似乎自从有了柯洁，
围棋世界便热闹了起来。“血溅五步”“我是
以德服人”“到头来还是得靠我”等一系列语
录在互联网上爆红，让柯洁和中国围棋都得到
了更多关注。

记者采访时柯洁解释说，类似“血溅五

步”的言论并非针对某个人。“以前更多的是
一种冲击者的姿态，去冲击想战胜的对手，拿
到想拿的冠军。现在的话，我觉得没有必要再
说那些话。”

荣誉满身，当被问及“能否超越李昌镐”
时，柯洁说道:“现在(想超越他的成绩)很难了,
毕竟现在我只拿到(李昌镐夺冠次数)零头而
已，7个嘛，想要超过他还要拿10个。这是一
个很难的事情。”

柯洁认为,自己想要达到“李昌镐时代”
的高度可能性不大。“现在的对手主要是自
己，我需要不断地努力,这是最核心的一个事
情。任何一个行业、一个领域,只有不断努力
才会不被时代所抛弃。”

AI“走入寻常百姓家”

谈及围棋本身发展的话题,柯洁说：“围
棋职业化是一个非常长远的问题。目前我只是
希望能够在赛场的布置、棋盘、棋具、桌椅都

有统一的标准，包括裁判。任何一个行业，都
是需要包装的。”

柯洁介绍，韩国一些职业围棋比赛会在演
播室里进行，赛场布置、人员穿着都很规范，
有统一标准。“我们可以向韩国学习，中国现
在学围棋的人是越来越多了，关注围棋的人越
来越多了，可以趁着这个机会，取长补短。”
他说。

在柯洁眼里，现实世界中的围棋职业化需
要迈步，虚拟网络上的围棋发展也值得关注。

时间回到2017年5月,柯洁在浙江乌镇与阿
尔法围棋的“人机大战”举世瞩目。自那时
起，AlphaGo、绝艺、金毛、星阵一批围棋AI
陆续“走入寻常百姓家”,更成为国家队训练
的重要辅助手段。

平时柯洁会趴在网上下围棋，观察AI的思
路，经常一天下十几盘、二十几盘。他说:“围棋
AI给棋手带来了很多好处，但也有很多不好的
地方。现在很多中国、韩国选手在网上拿AI和

我下棋，很郁闷，现在下网棋比较少了。”

上大学满心期待

在微博里，柯洁晒出清华大学的录取通知
书，也有和家人的合影，这位“宇宙级”围棋
选手正式成为清华大学2019级工商管理专业新
生。

柯洁透露，在确定进入清华大学之前，参
加了高水平运动员的全国统一单招考试，备考
前那段时间感觉虽然很累，但收获了很多东
西。“那种充实的感觉,很久没有了。就像是
小时候，每天除了学习就是围棋，那是一种没
有浪费生命的感觉,很充实。”

“我想真的好好学习和比赛，时间肯定不
够用。本身我的时间太紧了，在学校谈恋爱我
还活不活了哈哈。”即将走入校园的柯洁说。
自己不太可能在校园恋爱，如果谈恋爱，那一
定是对一位姑娘一见钟情。

（据新华社石家庄8月14日电）

李昌镐很难超越 想战胜的只有自己
——— 专访围棋手柯洁

据新华社柏林8月13日电 针对瑞士联邦检方
指控，德国足协前主席特奥·茨旺齐格13日进行了反
驳。他认为，关于他逃税和涉嫌对2006年世界杯组委
会欺骗行为的指控是可耻的。

瑞士检方上周对茨旺齐格和另外一位德国足协
前主席尼尔斯巴赫、前任德国足协秘书长霍斯特·
R·施密特，以及前任国际足联秘书长乌尔·林西提
出指控，认为他们对2006年世界杯组委会存在欺骗
行为，其中涉及从德国足协“流入”前任国际足联执
委、亚足联主席哈曼账户的670万欧元款项，其具体
用途不明，涉嫌逃税和洗钱。

德国足协此前在一份声明中说，法兰克福地方
法院2018年作出裁决，这笔670万欧元的款项不涉及
税务方面的问题。

德国足协前主席

反驳瑞士检方指控

据新华社北京8月14日电 中国乒乓球协会14
日通过官网宣布了下月即将出征亚锦赛的参赛阵
容，上海直板老将许昕成为13人中唯一报满四项的
选手。

亚洲乒乓球锦标赛将于今年9月15日至22日在
印度尼西亚日惹举行，创立于1972年的这一赛事共
设男、女团体、单打、双打和混双等7个项目。

作为当今乒坛名副其实的常胜之师，中国乒乓
球队包揽七项冠军的情况在过去的23届亚锦赛中是
大概率事件，但正是在2017年中国无锡举行的上届
亚锦赛上，当时年仅17岁的日本高中生球员平野美
宇接连掀翻丁宁、朱雨玲、陈梦三名中国名将，夺走
了颇具分量的女单桂冠。

在国乒队刚刚宣布的本届亚锦赛名单中，女队
的丁宁、刘诗雯、陈梦、王曼昱、孙颖莎、朱雨玲6人全
部各兼三项。而29岁的许昕则成为“劳模”，一人报满
全部可能参与的四个项目，30岁的队长马龙仅出现
在男团名单中。

以下为国乒队参加第24届亚锦赛的完整名单：
男团：马龙、许昕、樊振东、林高远、梁靖崑、王楚

钦
男单：许昕、樊振东、林高远、梁靖崑、王楚钦、孙

闻
男双：许昕/樊振东、林高远/梁靖崑
女团：丁宁、刘诗雯、陈梦、王曼昱、孙颖莎、朱雨

玲
女单：丁宁、刘诗雯、陈梦、王曼昱、孙颖莎、朱雨

玲
女双：丁宁/朱雨玲、王曼昱/陈梦
混双：许昕/刘诗雯、王楚钦/孙颖莎

国乒13人报名亚锦赛

许昕满项马龙仅“团战”

据新华社伦敦8月13日电 国际马联消息，
中国队13日在荷兰西南部的法尔肯斯瓦德举行
的国际马联东京奥运会场地障碍团体资格赛G
组比赛中获得第二名的好成绩，从而取得了宝
贵的东京奥运会“入场券”。

这是继中国马术三项队获得东京奥运会参
赛资格后，中国队在马术项目中获得的又一个
突破，也是中国场地障碍队以东道主的身份参
加2008年奥运会后，第二次出现在奥运赛场上。

G组的比赛有六支队伍参加，除中国队外，
还有新西兰队、韩国队、菲律宾队、中国香港队
和中国台北队，获得前两名的队伍获得奥运会
参赛资格。中国队派出李振强、李耀锋、刘同晏
和张佑参赛，最后四人发挥出色，以47个罚分的
成绩获得第二。新西兰队以17个罚分遥遥领先，
最后稳居第一。

东京奥运会场地障碍赛

中国马术获团体参赛资格

□新华社发
8月14日，山东省体育实验中

学选手杨一凡在比赛中。
当日，在山西太原举行的第二

届全国青年运动会游泳项目体校甲
组女子200米仰泳决赛中，山东省
体育实验中学选手杨一凡以2分10
秒25的成绩获得冠军。

据新华社北京8月14日电 据外媒报道，2019年
国际篮联篮球世界杯中国队同组对手科特迪瓦队因
奖金问题，已从本周一开始罢训罢赛。

科特迪瓦男篮目前已集训一个月，共参加了五
场热身赛，但球员并未拿到集训前篮协所承诺的比
赛奖金，球员需要自己支付医疗费用。因此，球员们
决定停止一切训练比赛，直至奖金发放到位。

球队队长居伊·朗德里·埃迪表示：“篮协曾承诺
会先支付一半的奖金，但我们仍然没有拿到钱。我们
要求得到我们男篮世界杯以及比赛准备期所有的奖
金。”

本届男篮世界杯，科特迪瓦与中国、委内瑞拉、
波兰同分在A组。8月31日，中国男篮将在北京迎战
科特迪瓦男篮，开启世界杯征程。

科特迪瓦男篮

因奖金问题罢训罢赛
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